



AGRO alimentaria ZACATECAS DIGITAL



ZACATECAS
2016-2021
Trabajemos Unidos

 **Conferencias
Magistrales**

 **Gastronomía
y Catas de bebidas**

 **Ganadería**

 **Maquinaria**

**Encuentros de
Negocios**

**Foros de
Negocios**

**Parcelas
Demostrativas**

**Tecnología
e Innovación**

Del **29** al **31** de **OCTUBRE** 2020

SECRETARÍA DEL
CAMPO

 /agroalimentariazac

 contacto@agroalimentariazac.mx

 +52 (478) 985 4210 Ext. 3239



www.agroalimentariazac.mx

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
17 de octubre del 2020



CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Apostar a la confianza electoral

Las elecciones de mañana en Coahuila e Hidalgo serán un ensayo hacia las históricas elecciones del 2021, una vez más los mexicanos van a constatar la funcionalidad y eficacia de las instituciones electorales como instrumentos de la democracia, justos, equitativos e imparciales, la confianza y credibilidad de los ciudadanos tiene que continuar en ascenso y fortalecida, porque votar para elegir a las autoridades locales, municipales, estatales o las federales, es actitud cívica responsable y comprometida con la normalidad democrática, aún en las actuales condiciones de crisis pandémica, económica y de inseguridad.

Sobre el acontecer electoral de mañana en esos estados, el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, ha reiterado el llamado a que no haya más fraudes electorales, ya no se pueden permitir; que no haya injerencia, intervencionismo de los gobiernos municipales, estatales ni del federal, que no se compren votos, que no brote la práctica deleznable de entregar despensas y traficar con la pobreza de la gente. Tienen que ser elecciones limpias, un ejemplo de civilidad y democracia. Un mensaje que también se queda con el Presidente.

Obvio que el mensaje va más directo a los gobernadores priistas MIGUEL RIQUELME SOLÍS, de Coahuila y OMAR FAYAD MENESES, de Hidalgo, y para los funcionarios y servidores públicos del gobierno federal, porque están advertidos de que utilizar recursos públicos para apoyar a partidos y candidatos, es grave delito que amerita cárcel, y la ley se hará respetar. Una convocatoria que se extiende a todos los horizontes y que pega directo a los llamados Servidores de la Nación, muchos como aquí en Zacatecas, denunciados por violentar la ley electoral al hacer promoción de precandidatos de su partido.

La experiencia electoral de mañana en esas entidades, ha de ser anticipo de un comportamiento civilizado y responsable de los partidos políticos, que actúen respetuosos de los adversarios, que convoquen a su militancia y simpatizantes a las urnas, que propicien que los ciudadanos desinteresados, indiferentes y escépticos, recuperen la credibilidad en los procesos electorales, y que éstos sean desarrollados impecables, con transparencia, óptima organización y con absoluta imparcialidad, que los votos sean bien contados por las instituciones electorales.

En aquellos horizontes del semidesierto y la huasteca, los enviados del PRI, Morena, PAN, PT y PRD de Zacatecas, ya observan las movilizaciones y asumen lecciones, sobre todo ante los errores que allá sean vistos, para que el 6 de junio del 2021, en los 58 municipios del estado, los 18 distritos locales y en el ámbito estatal, todo transcurra con apego estricto a la legalidad, con una gran participación ciudadana, con un elevado debate de las ideas y propuestas y que las instituciones electorales garanticen un proceso en libertad, con imparcialidad y verdaderamente democrático.

GRAN INTERÉS Y EFERVESCENCIA

Se advierten en Coahuila e Hidalgo, elecciones muy competidas, sobre todo porque será la primera prueba local del Morena, para que demuestre potencialidades reales o su total dependencia de la figura presidencial; y será oportunidad para los partidos de oposición, para proyectar eficacia de las alianzas y ratificar la unidad de sus diferencias para refrendar el poder.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Notas turísticas

No sé si a usted le pase lo mismo pero cada vivido en estos tiempos es algo que tenemos que valorar y, aunque nos digan que el Covid-19 va a la baja, desafortunadamente cada día vemos el aumento de casos en nuestro estado por lo que le suplico no baje la guardia ya que sin duda alguna y con la época fría por llegar de seguro nos cambiarán a rojo en el semáforo nacional de la salud nuevamente, regresará el confinamiento y no quiero ver la suerte de los que subsistimos a la primer etapa de la pandemia.

Para fortuna nuestra no hemos dejado de trabajar en los protocolos de salud y en estos últimos días se les otorgó a varios hoteles de la capital el certificado de Safe Traveller, mismo que certifica la operación segura de los hoteles en Zacatecas.

Espero que esta semana se replique la entrega en Fresnillo así como en otros municipios donde la certificación se dio. Enhorabuena para los primeros y que sigan así las cosas para los que faltamos.

También en estos días me topé con una nota de mi amigo *El Castor* donde hablaba de la excelente relación existente entre los hoteleros del centro de Guadalajara, donde a pesar del poco dinero para promoción y porque no decirlo, el poco interés de nuestras autoridades federales de promover lo turístico de México, han dejado de competir entre ellos y con un pacto de palabra entre los mismos, salen en conjunto a promover los hoteles del Centro Histórico de la Perla de Occidente.

Enhorabuena por ellos y si, los pongo como ejemplo ya que si actuáramos todos por igual no solo en la hotelería sino en todas las ramas, le aseguro podríamos ser la potencia mundial que siempre hemos anhelado.

Tristemente nuestra cultura de la cubeta de cangrejos hace que aflore lo peor de nosotros y no se den tan fácil estas cosas.

Si le gustan los deportes, le recuerdo que acaba de concluir la temporada del mejor básquetbol del mundo, donde dentro de una "burbuja" lograron sacar la temporada y ponerse como ejemplo para todos los deportes que se practican de manera profesional.

En estos días se juegan las series de conferencia de béisbol y es una tristeza si se ha percatado ver los partidos sin gente en las tribunas.

Se de antemano lo que implica tomar esta clase de decisiones, pero la salud siempre debe de ser prioridad.

Parece ser que en nuestro país los partidos de futbol de la primera división comienzan este fin de semana a jugar con gente, ojalá nos dé el criterio y sentido común para respetar todo lo que se indique ya que si no, el rebrote de Covid está prácticamente a la vuelta de la esquina.

Para muestra las medidas que acaban de tomar nuevamente en Francia y España por el rebrote de contagios dando toque de queda en París así como endureciendo las medidas sanitarias en Madrid. Me urge ver a la brevedad el desenlace de esta historia.

Aunque nuestra Sectur Federal y **Miguel Torruco** sean positivos con nuestro destino turístico para el 2021, valdría la pena que le den una miradita a como pinta la evolución de las economías de nuestros principales mercados emisores hacia México y comienzo con la variación en el PIB de todos en conjunto donde en 2020 será de 4.4% y pronostican que para el 2021 crezca un 5.2%.

Por su parte los Estados Unidos decrecerán un 4.3% y pronostican crecer el próximo año solo un 3.1%. México tiene un decrecimiento del 9% para 2020 y un crecimiento de 3.5% para el 2021. Así de negro está el panorama, ojalá se pongan las pilas y dejen la politiquería por el trabajo.

Y para terminar, no puedo dejar de hacerle mi comentario en cuanto a la detención del general Cienfuegos ¿Se percató usted que nuestros vecinos del norte no consultaron a su gente para hacerlo llegar ante la ley? Qué pena que actualmente se le de preferencia a lo nada importante y se descuide lo que verdaderamente nos puede interesar.

Le sugiero vaya revisando sus prioridades para este 2021 y elija con su voto a quien crea usted es el más preparado para el cargo de elección al que van.

Ayer, hoy y mañana Fresnillo vuelve a estar en el escaparate mundial ya que el UltraMan comienza con participantes de muchos países alrededor del mundo.

Lo mejor para los organizadores y si se los topa en alguna carretera, apóyelos para que se lleven la mejor de las impresiones y el sabor de casa que tan bien nos caracteriza. Éxito y hasta la próxima.

Conservar la naturaleza para impulsar la economía

RENÉ FERNANDO LARA CERVANTES

Hoy en día los líderes de los países sin excepción buscan alternativas para restaurar los daños económicos y sociales causados por la pandemia de COVID - 19, en este sentido valdría la pena considerar esta coyuntura para transitar de un modelo económico caracterizado por el uso intensivo de recursos naturales, a uno más resiliente que trabaje en conjunto con la naturaleza. El caso de México, valdría la pena imaginarse qué sucedería si el gobierno federal y los gobiernos subnacionales anunciaran un

paquete de estímulos compuesto por inversiones significativas en la restauración y protección de ecosistemas con un enfoque bajo en carbono y criterios climáticos

en generación de energía, construcción y transporte, por mencionar algunos. Este tipo de intervenciones no son nuevas y ya se han utilizado en crisis anteriores, de acuerdo con ONU Programa para el Medio Ambiente, en 1933 el presidente Roosevelt firmó una orden ejecutiva para asignar 10 millones de dólares a actividades de conservación para crear nuevos empleos para los ciudadanos, asimismo, en 1950 Corea del Sur implementó medidas para restaurar bosques y tierras de cultivo con el objetivo de generar puestos de trabajo y luchar contra el hambre y la crisis de refugiados que experimentó en ese periodo. Hoy en día y bajo el marco del Decenio de las Naciones Unidas para la Restauración de los Ecosistemas, el cual iniciará en 2021 y tiene como propósito de detener la degradación de los ecosistemas y restaurarlos para mejorar la calidad de vida la población, frenar el cambio climático y detener el colapso de la biodiversidad, existen por lo menos 10 países que han optado por impulsar sus economías de esta manera. Aquí cabe destacar el caso de Francia, que destina 120 millones de dólares equivalentes a casi un tercio de su paquete de recuperación por los impactos del coronavirus para reverdecer la economía, al invertir en edificios limpios, industria, transporte y agricultura sustentable; otro caso interesante es el de Kenia, donde en la capital se han contratado a familias indigentes para realizar la limpieza de parques y vías fluviales, lo que les ha permitido obtener ingresos y salir de las calles, asimismo, los beneficios ambientales ya se ven reflejados pues se han retirado un mil 200 toneladas de desechos y los peces están volviendo al río Nairobi.

De acuerdo con el Instituto Mundial de los Recursos (WRI, por sus siglas en inglés), la respuesta económica a la pandemia debe considerar la noción de "reconstruir mejor", lo que significa generar empleos y crecimiento económico de manera que se proteja y se restauren los ecosistemas de los cuales dependen las economías y hacerlas a su vez más resilientes

al cambio climático. Cabe mencionar que estas características tienen la capacidad de generar mayores rendimientos que las inversiones en infraestructura tradicional y combustibles fósiles; por ejemplo, se estima que los servicios ambientales en el mundo aportan 125 trillones de dólares anuales y respaldan a industrias como la agricultura, pesca, silvicultura y el turismo; asimismo, más de la mitad del PIB mundial depende de la naturaleza y sus servicios. Este tipo de soluciones basadas en la naturaleza tienen a su vez un triple dividendo, el cual consiste en ganancias económicas de la restauración de empleos y la protección ambiental e incrementan a su vez la seguridad hídrica y alimentaria, la productividad y el turismo; además previene pérdidas al proteger a comunidades de inundaciones, tormentas y olas de calor al mantener una infraestructura verde la cual ahorra a los países billones de dólares al año; por último, se crean beneficios sociales y ambientales al mejorar la salud y reducirse la pérdida de biodiversidad. En materia de empleo, las inversiones en soluciones basadas en la naturaleza pueden tener una contribución considerable, al crear rápidamente empleo no especializado, ya que las labores de restauración de ecosistemas son intensivas en trabajo y si bien no son un sustituto para trabajos especializados con altos salarios, son una opción útil para la población rural y la que participa en la economía informal.

En México las predicciones no son buenas, pues en el marco de la pandemia el Fondo Monetario Internacional (FMI) estima que el PIB de México caerá un 9 por ciento este año, asimismo, en la economía prevalece una elevada informalidad acompañada de vulnerabilidad socioeconómica donde se espera que la población en pobreza extrema aumente a 10.7 millones en 2020, esto apremia la necesidad urgente de más y mejores alternativas para enfrentar la crisis. Si bien las soluciones basadas en la naturaleza no son una panacea para la economía, como se mostró anteriormente tienen gran beneficio expresado en el triple dividendo, no obstante México es el país emergente que menos estímulos dedica para enfrentar la crisis del coronavirus, lo que sumado a las prioridades de infraestructura tradicional como la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya a los que se les destina una gran cantidad de recursos, esfuma cualquier esperanza de que se adopten soluciones de este tipo. ■

lararene83@yahoo.com.mx

El 50 aniversario de la muerte de Lázaro Cárdenas: el 19 de octubre de 1970

OSCAR ALZAGA

Los temas más destacados del sexenio cardenista de 1934 a 1940, entre otros:

1. El sexenio de Cárdenas cumple las principales demandas de la Revolución del 10 y de la Constitución de 17, que significó un proyecto nuevo de nación. Lo que los gobiernos previos no hicieron de 1911 a 1934.

2. La Reforma Agraria es la mejor de México y América, impulsada por el gobierno y por las huelgas de jornaleros de la Comarca Lagunera y henequén de Yucatán, más las luchas campesinas de casi todo el país.

3. De 1935 a 1938 ocurren el mayor número de huelgas y luchas obreras y del magisterio de toda la historia de México, las más trascendentales. Crecen los sindicalizados de 300 a 900 mil de 1934 a 1940. En 1933 surge el Sindicato de ferroviarios, en 1934 el minero y en 1935 el petrolero, los dos últimos con el apoyo del primero.

4. Crecen como nunca los contratos colectivos de trabajo y los sindicatos de industria nacional logran los mejores: ferroviarios, SME, mineros, petroleros, etc. Cambian las relaciones de trabajo del "mando y obediencia" de 4 siglos, a la moderna bilateralidad o acuerdo entre las partes.

5. Crecen las cooperativas azucareras, cementeras, cañeras y otras, junto con las sindicales, que juntas reabren fábricas y empresas que cerraron por la crisis de 1929 a 1934.

6. La expropiación petrolera fue contra las dos empresas más poderosas del mundo y fue preparada desde 1935 a 1938 por el sindicato petrolero. En 1939 y 1940 fueron los años más difíciles y de amenazas de Inglaterra y EUA.

7. Se proyecta la Ley del IMSS y crear el Instituto, pero el conflicto internacional petrolero, hizo posponer los proyectos y será hasta 1943, cuando se realicen.

8. La reforma educativa y la campaña de alfabetización hizo cambiar al país, y el magisterio se organizó como gremio y guía de los padres de sus alumnos.

9. La política exterior fue antiimperialista, antifascista y solidaria con los pueblos del mundo, con la guerra civil española y los exiliados políticos de Latinoamérica y Europa.

10. Crea CFE, Pemex y nacionaliza el FFCC, más el IPN, industrializa el país, y sienta las bases del "Milagro mexicano" y las altas tasas de crecimiento del PIB de 1940 a 1970.

11. También favorece mucho a la cultura, la segunda etapa del muralismo, crea el INAH, etc.

12. Reivindica y desarrolla una política pro indígenas, etc.

13. El gobierno de Cárdenas gana los conflictos políticos: de Calles-Cárdenas de 1935, o sea el de la dictadura del Maximato vs. la nueva política democrática por las huelgas; el conflicto de los empresarios de Monterrey vs. con el gobierno de Cárdenas por la huelga de la Vidriera; el de los hacendados vs. reforma agraria en 1936-38; el internacional por la expropiación petrolera; las luchas obreras vs. los empresarios por modernizar las relaciones de trabajo. Entre otras.

14 El exilio de Trotsky en México.

15. el de la soberanía e independencia de México en los foros internacionales, como la Liga de las Naciones y los conflictos de aquel tiempo

16. Fue el mejor gobierno del siglo XX, como el de Juárez en el siglo XIX.

17. Su retiro de la política pública al terminar su sexenio, lo interrumpió a petición de Ávila Camacho que le pide regrese como secretario de la Defensa Nacional de 1942 a 1945, durante la Segunda Guerra Mundial.

18. Se le recuerda también por haber salvado dos veces la vida Fidel Castro en su exilio en México, por su solidaridad con la revolución de Cuba y el triunfo electoral de del Dr. Allende en Chile en 1973., por su impulso al Frente de Liberación Nacional de 1962 a 1967 en México, por su apoyo al Tribunal de la Paz dirigido por Bertrand Russell, etc.

19. Ha sido para México lo que para Cuba es José Martí, el mejor político y guía de México del presente y el futuro. No es casual que los conservadores y la derecha lo ataque, aun muerto. En cambio el pueblo por generaciones si lo lleva en su memoria y corazón.

20. Después de la revolución, el cardenismo es la segunda etapa más intensa de la lucha de clases en México. ■

La vida pública que construyó la ahora oposición

RICARDO ARTEAGA ANAYA

Coincidir con la postura del Presidente respecto a que resulta muy lamentable la detención, en días pasados, del General Cienfuegos en el país vecino norteamericano, pues esta detención, más allá de golpear a los partidos de los que emanaron gobiernos que lo consideraron pieza clave en materia de seguridad, demuestra la enorme descomposición institucional derivada de la corrupción que nos ocultaron durante años mientras se beneficiaban con millones de pesos mientras los mexicanos sufrimos la violencia, la inseguridad y la pobreza.

Al mismo tiempo, la captura de éste general, Secretario de la Defensa Nacional, así como de otras piezas clave en gobiernos panistas y priistas como Genaro García Luna y Luis Cárdenas Palomino, reconocidos e incluso nombrados como super policías durante los últimos dos sexenios, destaca y expone la realidad a la que se enfrenta el gobierno de la cuarta transformación y de López Obrador, pues no se busca cambiar algo sencillo, sino que resulta complejo el hecho de transformar por completo un país que fue consumido por la corrupción.

También expone dos grandes mentiras a las que fuimos sometidos los mexicanos: el combate a la corrupción y el combate al crimen organizado, pues ni se combatía la corrupción, ni se combatía al crimen organizado, por una parte destinaron millones de pesos a dichas acciones y por otra parte el Secretario de la Defensa Nacional, operaba con todo el poder que mantenía, para favorecer, proteger y fortalecer a algunos cárteles de la droga en el país y recibía pagos millonarios por ello, dinero que lavaba.

Estas grandes mentiras que han ido siendo expuestas a través de acusaciones, detenciones y declaraciones por parte de testigos protegidos, así como por los principales capos de la droga y por los funcionarios detenidos, durante los juicios en Estados Unidos, también son otro de los motivos por los que la ahora oposición no permitan que López Obrador llegara a la presidencia, así como el principal objetivo de sus ataques, buscan recuperar el poder para devolver la impunidad a sus piezas clave para enriquecerse y beneficiarse del poder.

El sistema mexicano requiere de toda una reestructuración ins-

titucional, pues durante los últimos dos años, se ha expuesto que todas las instituciones sufrieron de corrupción: las encargadas de los energéticos, las de seguridad pública, las recaudadoras, las encargadas de programas sociales, las universidades, instituciones bancarias, las de salud, las de comunicación, las de justicia y una gran lista de etcéteras, que demuestran que la vida pública fue cooptada por criminales de cuello blanco.

EL CAMBIO ES PARA BIEN

Dos años, la oposición ha dedicado toda su esfuerzo, capacidad y recursos, para buscar demeritar y generar negativos electorales hacia el proyecto de nación, sin embargo, el respaldo ciudadano hacia el Presidente de la República y a la cuarta transformación se mantiene en niveles sorprendentes, millones de mexicanos logran comprender que las acciones del Gobierno de México son para cambiar lo que entregaron de país y de instituciones, los mexicanos, a pesar de la guerra sucia, de las noticias falsas y de las mentiras que difunde la desesperada oposición, comprendemos que el cambio que estamos viviendo, es para bien de todos y del país.

Hace falta mucho por lograr, mucho por cambiar, esto significa que los ataques, las mentiras y la oposición sin sentido, continuarán haciendo frente al proyecto de la cuarta transformación, es necesario que los mexicanos continuemos siendo informados de todos aquellos actos de corrupción, de ahí la importancia de que continúe la politización del ciudadano, la información sobre el pasado evitará que en el futuro permitamos el regreso de los criminales de cuello blanco.

La vida pública que nos heredaron los de la ahora oposición, está siendo enterrada, los pilares de una nueva nación ya comenzaron a ser construidos, acierta el Presidente López Obrador al afirmar que aunque regresen al poder los corruptos y los que pudrieron al sistema, el país ya no será el mismo, se transforma la vida pública y con ella el ejercicio ciudadano, principal pilar de una transformación en el país, pues ni el poder político, ni el económico, volverán a ser vistos como una herramienta de unos cuantos, el poder ya recae en los mexicanos.

El poder mal ejercido, desgasta, la corrupción tarde o temprano se enfrenta a la justicia. ■

Si bien Felipe Clero debe en buena parte su celebridad por haber sido el primer Intendente de Zacatecas, Rendón y Peón Valdés se encuentran entre los que dejaron una huella más trascendente. Ambos están entre los más distinguidos intendentes que ostentaron el cargo en la Provincia de Zacatecas. Francisco Rendón, quien tomó posesión el 11 de junio de 1796, y salvo los periodos que no fueron pocos, en que fue requerido por el virrey para desempeñar algunas misiones militares, regresaba al cargo que ocupó hasta 1810 cuando da inicio la insurrección encabezada por el cura Hidalgo.

Rendón fue un hombre de todas las confianzas de la corona española y de una amplia trayectoria política y administrativa. De otra forma no se le hubieran conferido las tareas que desempeño en el auge del periodo borbónico. Se tienen noticias que desde el año de 1765 se desempeñó en el cargo de secretario en la comisión que se le asignó a Juan de Miralles en los Estados Unidos. De la que se haría cargo como su titular cuatro años después. En 1793 se estrena como intendente de La Florida y La Luisiana. Tres años después, exactamente el 18 de abril de 1796 recibe noticias de que ha sido nombrado con el mismo cargo en la provincia de Zacatecas. Su administración es una de las más brillantes en los diferentes ramos, especialmente de la política y la economía y obra pública en la capital de la provincia.

Su labor en Zacatecas, a la que en una ocasión se refirió como "país melancólico y cruel, especialmente para quien no está aprisionado por las Cadenas de la codicia", se destacó por haber formado los bienes de comunidad de indios, reorganizó el ramo de propios y arbitrios, modificó la traza urbana de la cabecera de

Los intendentes de "un país melancólico y cruel": F. Rendón y J. Peón Valdés

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

la intendencia, fijó los límites de la alameda y mandó ordenar la construcción de una nueva alhóndiga. En el orden administrativo, con sus buenos oficios logró la incorporación a Zacatecas de los partidos de Aguascalientes y Juchipila, reclamados por Guadalajara y que habían sido fuente de constantes disputas entre ambas intendencias. Otro dato sobresaliente de Rendón es el hecho de que mandó hacer el que se conoce como el primer mapa con la división política geográfica de la provincia o intendencia Zacatecana.

José de Peón Valdés.

Aunque las más de las veces se desempeñó en el cargo como interino, José de Peón Valdés fue el intendente

que más tiempo estuvo al frente de la provincia zacatecana. La primera ocasión que fue designado para la administración jurisdiccional fue cuando se le otorgó el título respectivo el 23 de octubre de 1790. No hubiera sido escogido si José Mariano Márquez y Aguilar no hubiera declinado, pues fue a este sujeto antes que a Peón Valdés a quien se había designado para ocupar tan importante cargo. El sueldo que devengaría sería de 1500 pesos anuales. Procedente de España en donde se desempeñaba como abogado del Consejo de Indias, del Puerto de la Coruña partió con destino a Zacatecas, previo juramento para desempeñarse en la importante misión, que se le tomó en Madrid el 20 de junio de 1791.³ Esta primera incursión de Peón Valdés como intendente, la especialista en el tema Áurea Commons, en un cuadro anterior que ya dimos a conocer, no la menciona. Pero debió de hacerse cargo de la intendencia dos o tres meses después de que zarpar el puerto gallego. Como Rendón, Peón Valdés aportó su talento a la correcta administración y obra pública de la Intendencia.

Referencias:

¹Magallanes, Delgado María del Refugio, *Sin oficio, beneficio ni destino. Los vagos y los pobres en Zacatecas, 1786-1872*, Zacatecas, México, IZC-CNCA, 2008, p. 105.

²Frédérique Langue, "Francisco Rendón, intendente americano: La experiencia zacatecana", en *Relaciones*, N° 53, invierno de 1993, El Colegio de Michoacán, Zamora, Mich., México, pp. 73-86.

³AHEZ, "Libro de asientos de real cédulas, ordenanzas y despachos de los escmos. Virreyes desde junio de 1794 en adelante", foja 185. ■

No es el mismo Centro Histórico de la Ciudad de México el actual. Lo ha consumido una plenitud artificial que, en la mayoría de las ocasiones, es más del agrado del turista que saca provecho de tal plenitud cámara en mano.

Es una plenitud casi plástica. Esforzados por embellecer lo que ya desde su origen poseía una belleza honda, sus autoridades, junto con voraces empresarios, se han empeñado en desaparecer tradicionales lugares del Centro Histórico y en su lugar ahora hay tiendas departamentales donde encuentran todo lo necesario para equipar tu Smartphone de última generación, cadenas de hamburguesas estadounidenses con promociones de hamburguesa, papas y refresco mucho más económico que las "mugrosas e insalubres" tortas de la esquinita, ahí donde se juntan las mismas cucarachas "gigantescas" que le cuentan sus chismes al rey de las hamburguesas (donde también se juntan las mismas cucarachas "gigantescas").

Sin embargo, al caer la noche, el Centro Histórico es un lugar donde confluyen personajes insólitos e historias de esos mismos personajes insólitos, y se las cuentan, las historias, porque es así como van de boca en boca, de memoria en memoria.

Y lo más preciado, no solo del Centro Histórico, sino de la Ciudad de México, pervive así, en su memoria pétrea, terca, empecinada, como una arquitectura de palabras y una simbología que, contra toda empresa y empresarios, y todo intento de modernidad a lo Charly Slim (quien se sacó el Centro Histórico después de jugar a la lotería con frijolitos mágicos), nos deja una identidad, porque si no somos eso, lo que queda de las historias y de esos personajes de una Ciudad de México nos disolveremos lo mismo que se disuelven al amanecer las cucarachas luego de atascarse de la grasa del rey de las hamburguesas y de la grasita del queso de puercos.

Sin embargo hay que aceptar que muchos de los secretos del Centro de la Ciudad de México serán devorados (como devora el gordito su hamburguesa o el don su torta de queso de puercos), por el paso del tiempo o por las gigantescas pisadas de las franquicias de tiendas Oxxo, porque una vez que te ponen una en cualquier esquina (son como las mismas cucarachas, pero ahora vestidas de rojo y amarillo, pues así es el logo) y tienes unos cuantos pesos para pasar a un Oxxo por un asqueroso café de máquina (¡por quince pesos!), ¿cuándo es que te vas a acordar de conversar con tu amigo en una mesa de cafeterías tradicionales?

Los mejores tacos del mundo

ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA

Y entre la música estridente de las cervecerías donde ahora la moda es emborracharse con mezcál, porque viva la patria de López Velarde (aunque a saber quién fue ese güey), viva lo nacional (y si es la selección de fucho, más), y fuchi, fuchi al whisky, que ya hasta dejó de ser de la clase intelectual (¿qué chingaos beben ahora los intelectuales?).

Antes era la época de las cantinas, señoras y señores, y no sé si ustedes lo recuerdan, pero uno iba a ese tipo de lugares a buscar esparcimiento, claro que sí, pero había otro tipo de hombres que acudían a lugares así en busca de esperanza y de compañía, aunque un hombre en una cantina representase una de las imágenes más solitarias y casi tristes que te podías encontrar en cualquier cantina del Centro Histórico.

Quedan algunas. Familiares porque ya no hay para hombres. Y, por favor, señorita, señorito, no se me confunda, se habla de hombres porque existió un tiempo en que las cantinas no eran salones de fiestas familiares como son actualmente, porque, mire usted, señorita, señorito, eso de que hasta en ciertas cantinas que hasta antes de ayer eran de hombres (no se ponga así) ahora vendan papas a la francesa para los niños y aguas de sandía o de melón, no es que esté mal, que de todo se puede vender en el lugar que usted me indique, pero resta personalidad a las cantinas del Centro Histórico, están dejando de ser un clásico... ¡jeso, piense así!, para que me entienda: un clásico, eso eran las cantinas del Centro Histórico, hombres que conversaban de fútbol y de política, de la familia y de los cuantos pesos con los que apenas llegaban a fin de quincena.

Otra definición y aquí le va antes de retirarnos: las cantinas como abanicos de temáticas infinitas. Pero no se olvide: un clásico, a la manera de don Renato Leduc, quien era paseante irrestricto del Centro Histórico y sabía de cantinas un montón. Mejor que te moriste a tiempo, mister Renato y "sabía virtud de

conocer el tiempo", porque si no te morirías ahora de la pura tristeza de ver lo que un grupo de empresarios comandados por mister Superman Slim han hecho de tu Centro Histórico.

Por ahí mero, por la calle de Bolívar hay un puesto de tacos de suadero que llama la atención metros antes de llegar por la humareda que lanza y por el exquisito olor gourmet de la carne frita. Lo que se incendia ahí es una de las mejores taquerías no para paladares exigentes sino para borrachos que buscan bajar los tragos con generosas porciones de carne de suadero en tortilla bien buceada en aceite y echándose un danzón mano a mano con una salsa verde que pica como para mentarle la madre al taquero, eso sí el taquero no sostuviera a todo momento un filoso machete.

Aquí no hay historias porque todo discurso se construye en claves. Aquí hay máquinas de escribir borrachas y descompuestas, fallan algunas teclas, con trabajos se entienden los hombres y mujeres que entre mordida y mordida de écheme otros dos con todo recuerdan lo buena que estuvo la fiesta, el "¿te fijaste en ese güey?, ¡qué pedo con su vida!, además...", mordida a la puntita de suadero que se asoma entre los pliegues de la tortilla frente a la mirada ebria de la mujer. "¡Es que quería con la Tere!, y"... su acompañante da un largo trago a una Coca Cola, se pasa el taco, en ese momento, a los dos, los baña el humo blanco del vapor de los tacos de cabeza cuando el don del filoso machete alza el plástico con el que tiene cubierta la carne para servir dos a un comensal que acaba de llegar. Veinticuatro horas los siete días de la semana abre esta taquería y si le preguntas al don del machete que si no se cansa te dice que "nel, disfruto mi trabajo", y no es necesario que te conteste porque en cada movimiento se ve, además de la maestría con el machete, con las porciones exactas para preparar un buen taco, el placer que le produce su trabajo; si se trata de uno de esos guerreros que dentro de poco tiempo desaparecerán para ser sustituidos por locales de reyes de hamburguesas o Oxxos no lo sabemos, no podemos predecir el futuro ni siquiera haciendo *close up* a la huesuda cabeza que tiene sobre la carne, debajo del plástico, pero él, el taquero, machete en mano, enfrenta lo que venga con la cara alzada, sirve y sirve tacos, sí, las veinticuatro horas del día, y ni siquiera se queja, o no tiene tiempo para hacerlo, y en una de esas, quién sabe, si estamos frente a un guerrero, porque cuando la pareja acepta que "ese güey sí andaba de caliente con la Tere" se despiden del hombre del machete y le dicen que sus tacos son los mejores del mundo. ■

► RAYUELA

Desbordamiento de casos de Covid-19, un paso en falso para Zacatecas.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ESCÚCHANOS



TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

MIGUEL ALONSO SE ENCUENTRA CON MIGRANTES.

El exgobernador **MIGUEL ALONSO REYES** sostuvo un encuentro con migrantes, atendiendo la invitación de la Secretaría de Asuntos Migratorios del Comité Ejecutivo Nacional del PRI. Brindó la conferencia *Reflexiones sobre políticas públicas con enfoque binacional* y abordó el caso de Zacatecas, estado migrante por donde se le vea. **ALONSO REYES** está ganando escenarios otra vez, luego de su paso por el Fonatur y ahora como secretario adjunto del CEN del tricolor, lo que, al parecer, le está valiendo amplias posibilidades de ser diputado federal plurinominal...



ROBERTO LUÉVANO DA LA CARA.

Luego de la incursión de personal de investigación dependiente de la Fiscalía General de Justicia de Zacatecas a un inmueble propiedad de su familia, el secretario de Desarrollo Social, **ROBERTO LUÉVANO**, dio la cara en redes sociales y reconoció que, en efecto, la vivienda es de su familia y que desconocía el motivo del operativo judicial que se realizaba, toda vez que esa casa la rentan desde hace varios años y se tiene el contrato correspondiente para comprobarlo. El funcionario del Gobierno Diferente ofreció todas las facilidades a las autoridades para que investiguen lo que sea necesario y lo hizo público para evitar especulaciones...

INESTABILIDAD TRAS DETENCIÓN DE CIENFUEGOS.

Luego de la detención del general **SALVADOR CIENFUEGOS ZEPEDA**, quien fue secretario

de la Defensa Nacional en el sexenio federal pasado, se está generando inestabilidad al interior de las Fuerzas Armadas; primero, el presidente **LÓPEZ OBRADOR** trae a elementos del Ejército en todo: están construyendo el aeropuerto de Santa Lucía, están capacitando funcionarios de la Secretaría de Hacienda -hasta auditores fiscales se volverán yo creo-, entregan los beneficios de los programas de Bienestar, se dedicaron a vender los boletos de la rifa del avión presidencial y, obviamente, tienen el control de la seguridad pública a través de la Guardia Nacional. Se dice que el Ejército se ha convertido en la mano derecha de **LÓPEZ OBRADOR** y, ahora con este golpe de **CIENFUEGOS**, puede generar un tema de ingobernabilidad... el presidente tiene que considerar todo esto...

SAÚL, CON NUEVO PARTIDO.

Ya recuperado del Covid-19, el alcalde **SAÚL MONREAL** ya tiene nuevo partido político. **SAÚL** estuvo ayudando al suplente de **PEDRO HACES BARBA** a construir el nuevo partido Fuerza Social por México, que apenas hace dos días logró su aprobación por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Este partido cuenta con el apoyo de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México, la famosa CATEM, que aglutina a poco más de mil sindicatos y que dirige **HACES BARBA**. Luego de este apoyo, seguramente **SAÚL** se va a quedar con la franquicia de este partido en Zacatecas, lo que representa que, además de participar en Morena, el menor de los **MONREAL** tiene otra alternativa política y habrá que ver si la va a aprovechar para el 2021 o si la va a guardar para el futuro...

POLITIQUERÍA



**-VÉNGASE GIBRÁN, ¡VAMOS
JUNTOS CONTRA PORFIRIO!...**

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



'LOLO' QUIERE REPETIR

El diputado local del PT, *Lolo* Hernández, busca que su partido lo vuelva a postular para un segundo periodo en el Congreso local. Para ello el legislador ha intensificado su presencia en las colonias y comunidades del tercer distrito electoral, y aunque mantiene un distanciamiento con la administración de Julio César Chávez, *Lolo* sigue haciendo méritos para que vuelvan a repetir la fórmula que les dio un exitoso resultado en 2018.



BENNELLY SIGUE CRECIENDO

Bennelly Hernández sigue *chambeando* a todo motor en el Distrito Federal 1. La política fresnillense mantiene su aspiración para convertirse en candidata de Morena. Bennelly también es fundadora de ese partido y ha participado en diversas campañas en varios estados del país; además le juega a favor que cuenta con el apoyo de Ricardo Monreal y con el visto bueno del coordinador General de Ganadería, David Monreal, así que no descarte que Bennelly sea una de las protagonistas de la sucesión 21.



ALEJANDRINA, LA REVELACIÓN EN EL PRI

La directora del Instituto de la Juventud, Alejandrina Varela, resultó ser la revelación del PRI, pues en las encuestas en las que el tricolor la ha incluido sale bien calificada, lo mismo para la alcaldía de Zacatecas, como en los distritos locales, incluso en el Distrito Federal 2 con cabecera en Jerez, que incluye los cañones. Alejandrina heredó de su memorable padre, Leodegario Varela, la sangre liviana, la humildad y buenas formas políticas que la tienen bien calificada. La cúpula priísta ya la tiene en el arrancadero y será uno de los rostros que se verán en la publicidad de la campaña del 21, ya lo verá.



IVÁN DE SANTIAGO QUIERE LA CAPITAL

El secretario del ayuntamiento capitalino, Iván de Santiago, se ha convertido en la carta fuerte que las huestes de Ulises Mejía tienen para abanderar la candidatura a la alcaldía. De Santiago ha hecho un buen papel y guarda una buena relación con los diferentes sectores de la Joya de la Corona, además de ser militante de Morena, en 2018 contendió por la presidencia de Villanueva, municipio que ya gobernó y le permite tener experiencia para manejar las riendas de la capital del estado.

MI RELACIÓN CON DIOS



**KARLA
ALEXANDRE**

Apasionada de Cristo y evangelista. Inspiradora por la felicidad, la paz y la plenitud humana. Déjame tus comentarios en: ku_alexandre@icloud.com

Sin tonos grises...

Seamos firmes y decisivos para saber de qué lado estamos, actuemos con sabiduría sabiendo y sintiendo en nuestro corazón qué es lo mejor para nosotros

Y para ser honesta, me siento conflictuada al hablar del tema, mas es una realidad de la cual me siento confrontada por el Espíritu para exponerla y además para ponerla en práctica en mi vida, ya que en lo personal en ciertas ocasiones o situaciones aún actúo con tonalidades grises; ¿y qué quiero decir con esto?, que para agradar a Dios e incluso para sobresalir en la vida en torno a la sabiduría de Dios, no podemos seguir actuando de manera tibia, sabemos incluso que tomar decisiones a medias no trae consigo buenos resultados, sino en la misma dirección serán resultados a medias si bien nos va. De la misma forma tenemos que ser, siendo blanco o negro, y esto significa para mí que es mejor estar del lado de Jesús creyendo en absoluto en su palabra y poniéndola en práctica de manera que obedezcamos en todo o seguir persistiendo, y por el lado contrario no creyendo en nada respecto a su palabra o Jesús mismo. Ya que estar en medio de lo caliente o lo frío siendo tibios, es más molesto para los principios que Dios nos muestra, y esto está plasmado en su palabra en:

NT Apocalipsis 3:15-16 PDT Sé todo lo que haces. No eres ni frío ni caliente. ¡Sería bueno que fueras lo uno o lo otro! Como eres tibio, ni frío ni caliente, te voy a escupir de mi boca.

Al leer este versículo me siento impactada por las palabras tan crudas y fuertes con las que se nos dirige, mas si en algo estoy consciente, es que actuando con pecado y con el conocimiento de causa, trae consigo grandes reprensiones. Mas esto no es motivo de preferir quedarnos en la ignorancia y no adentrarnos en lo que realmente Dios quiere para nosotros, pues aun sabiendo que no es un camino fácil, sino más bien por el contrario seguir a Jesús es muy complicado, trae las mayores bendiciones en nuestra vida, bendiciones que por gracia pueden alcanzar a tu familia aún sin conocer de Jesús. Este es el lado blanco de las cosas en seguir los caminos de Cristo, sus bendiciones son inalcanzables para los que le aman y le buscan, además de tener siempre el mejor escudo para enfrentar las batallas en las cuales nunca estaremos solos, y si le ponemos la cereza del pastel, tendremos acceso a la vida eterna en su presencia divi-

na. Sin embargo, los que prefieren el lado negro, al final es respetable, pues no se puede obligar a nadie a cambiar de bando. Pero estar en medio de ambos, sin ser decisivos para donde ir o que decidir, trae consigo gran inestabilidad emocional además de lo antes mencionado, sabiendo lo que tenemos que hacer y no hacerlo, es aún más despreciable.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**JOSÉ
ARTURO
RAMÍREZ**

Lic. en Derecho y Mtro. en Ciencias Jurídicas por la Universidad Panamericana. Asesor legislativo. josearturo44@hotmail.com

México, el paraíso de la violencia contra niñas, niños y adolescentes

En México se sanciona más a quien roba una vaca que a quien viola a un niño o a una niña

Una de las grandes problemáticas que nunca ha sido tomada en cuenta con la seriedad debida, es la situación en la que viven millones de niñas, niños y adolescentes en México y el mundo. Dentro de la agenda política de las naciones -incluyendo a México-, muy pocas veces hemos visto la emisión de una política pública a favor de los menores, por el contrario, parece que se encuentran en el olvido.

En México la última vez que vimos que se tomara en cuenta a este sector tan vulnerable fue en el contexto de la expedición de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, misma que si bien fue homologada por cada una de las entidades federativas, parece ser que la misma se encuentra en desuso.

Los delitos y tratos crueles, inhumanos y degradantes en contra de niñas, niños y adolescentes son una situación constante, recurrente y hasta sistematizada, respecto de la cual las autoridades no han puesto la aten-

ción suficiente para erradicar de fondo la serie de problemas que dentro de este triste panorama se contienen.

Como en muchos otros aspectos, la pandemia ha develado y agravado muchas de las carencias que vive la humanidad, siendo algunas de las más delicadas las que viven las niñas y los niños en todo el mundo.

El papa Francisco en su exhortación apostólica *Christus Vivit* a los jóvenes, ha evidenciado algunas de las muchas condiciones deplorables en las que se encuentran los menores de todo el planeta: "secuestros, extorsiones, crimen organizado, trata de seres humanos, esclavitud, explotación sexual y laboral, estupro de guerra, persecuciones, pobreza e incluso la muerte. Niños soldados, bandas armadas y criminales, tráfico de droga y terrorismo"; estas son sin duda algunas de las razones que truncan el futuro de quienes podrían ser el futuro.

La inquietud para escribir algunas líneas sobre este tema nace posterior

al análisis del informe La base para poner fin a la pobreza infantil emitido por Save the Children, en el que se advierte la problemática en la que se encuentran las niñas, niños y adolescentes del mundo derivado de la crisis del coronavirus, donde se estima que cerca de mil 200 millones de menores (1/7 de la población mundial) se encuentran hoy, en todo el mundo, en una situación dramática por encontrarse en una "pobreza multidimensional, privados de acceso a la educación, la salud, la vivienda, la nutrición, el saneamiento o el agua".

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx